

Columnas estatales

4 marzo 2024

SE COMENTA

Que el fin de semana circuló el “borrego” de que habría algunos **candidatos** en la **contienda federal** que han quedado **descalificados**, apenas empezado el **primer round**, por el antecedente de haber sido **señalados anteriormente** como **responsables de violencia política** en razón de **género**, entre ellos una **aspirante mexiquense**.

Enseguida hubo **desmentidos acusando** una **estrategia de desinformación** e **incluso** algunos de los **mensajes en redes** que propagaban la **versión fueron borrados**. Lo cierto es que se puso el dedo en la llaga de que por ley hay un **registro** de estos casos, y nadie sabe bien a bien si con las **sanciones impuestas** quedan libres de toda **culpa** y pueden **recibir la postulación** a los respectivos **cargos** sin mayores **cuestionamientos**. ¿Lo aclarará a detalle la **autoridad electoral**?

Que hasta esta semana **comienzan sus actividades** algunos de los **aspirantes al Senado de la República** y queda la **sensación** de que hubo quienes hicieron una **pausa inicial** para no quedar **opacados** en la **marea de la información** referente a los **arranques de campañas presidenciales**.

Sin embargo ese **arrastre** de quienes van por la **grande** será una **constante** para todos sin **excepción** en este proceso, en **beneficio o perjuicio** de muchos. Está claro que a algunos les será cómodo el **bajo perfil** colgándose de **Xóchitl, Sheinbaum y Máynez**. A ver.

Que en la **ceremonia conmemorativa del 200 aniversario** de la **erección del Estado de México**, la primera de la **4T** en la **titularidad del Ejecutivo**, la **gobernadora Delfina Gómez** encabezó un evento **sobrio** y muy **significativo** que dejó **excelente impresión**. Es una **fecha** que también está siempre **impregnada** de muchos **simbolismos políticos** y esta vez no fue la **excepción**, con el **mensaje principal** de “caminar juntos”. ¿La **mayoría** lo habrá **entendido claro**? —

EN LOS PASILLOS

VAN A CURSOS

Comentan que hasta el momento suman mil **62 solicitudes** para observar cada etapa del Proceso Electoral, las que ha registrado el Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México. De estas, 670 ya cuentan con su **curso de capacitación** y 609 se hicieron acreedores a la denominación de personas **acreditadas** como **observadores electorales**.

¿SERÁ VERDAD?

Aseguran que algunos liderazgos del Valle de México, sin **aparente** causa, durante las últimas **horas** han señalado que **no** abandonarán las **filas** del Partido Revolucionario Institucional en el Estado de México y califican el **tema** como **"chisme"**. Será también cuento; ¿que bajaron a **Melissa Vargas**, porque entregaron Toluca? Ya sabes cómo se las gastan.

SUMAN MUNICIPIOS

Dicen que los **robos** a transporte de carga en las **autopistas** como la México-Querétaro, mantienen preocupados a alcaldes de municipios **colindantes**, por lo que la policía intermunicipal ya suma siete **demarcaciones**. En un primer momento sólo estaban los **gobiernos** de Izcalli, Tlalnepantla, Nicolás Romero y Atizapán de Zaragoza, pero debido a la constante actividad **delictiva**, ahora se han sumado Tepotzotlán, Cuautitlán México y Coacalco.

CRECEN CONFLICTOS

Cuentan que al menos son tres los conflictos **diarios** que se generan en la ciclovía de la avenida Miguel Hidalgo de la capital mexiquense, pues ahora **no** sólo automovilistas insisten en invadir el **espacio** para bicicletas, sino que también motociclistas y hasta **peatones** toman el espacio para **caminar** por él o **avanzar** más rápido.



J. Israel Martínez

Los estilos de los presidenciales en sus arranques de campaña

Vaya arranque de las campañas políticas federales; para las dos candidatas a la Presidencia de la República ha llegado el momento de la verdad. Por el lado de Morena, Claudia Sheinbaum arranca con una amplia ventaja y todo el apoyo del aparato burocrático que ha recaído en aquellas prácticas del viejo prisma del presidencialismo imperial mientras que Xóchitl Gálvez recurre a la estridencia que le ha funcionado a los panistas que con anterioridad lograron el objetivo, en tanto que Jorge Álvarez Máynez... bueno, ahí está.

Empezando por la puntera, cuando las redes sociales se inundaron con el video que rescata la pifia de la candidata al señalar que "solo hay dos caminos a tomar este 2 de junio, uno: que siga la corrupci... que siga la transformación" salieron algunas voces defensoras a asegurar que ya comenzaba la guerra sucia alterando el discurso de Claudia Sheinbaum en el Zócalo, pero después tuvieron que eliminar sus comentarios cuando se confirmó que, efectivamente, la candidata dijo lo que dijo pero no quería decir aunque aún así lo dijo.

De lo que haya tratado el resto del discurso, lo que haya ofrecido o lo que hubiera querido posicionar en el arranque de su campaña, simplemente quedó en el olvido; por si esto fuera poco, también destacó el video del momento en que las candidatas de Morena Claudia Sheinbaum (a la Presidencia) y Clara Brugada (a la jefatura de la Ciudad de México) se saludan en el mitin y en el que, después de un abrazo la segunda intenta despedir de beso a la primera y esta se lo impide y se aleja de ella, lo que incrementó los rumores sobre los desencuentros entre ellas.

A final de cuentas, ambas candidatas zanjaron el asunto en las redes sociales indicando a sus respectivos community managers que postearan algún mensaje de apoyo como para tratar de contrarrestar lo que varias cámaras de video testimoniaron en el Zócalo capitalino; un momento incómodo al que se le dan distintas lecturas dependiendo de quién lo haga, un hecho incómodo que no dejó de ser anecdótico.

El discurso de Claudia de puede resumir en: continuidad, continuidad y más continuidad; se montará en la gran ola morenista que ha arrasado por igual en elecciones municipales como distritales y de gubernatura por todo el país y que aho-

ra, bien aceptada como maquinaria de conseguir votos, no quiere arriesgar a caerse del caballo de hacienda en el que va montada.

Por el otro lado se encuentra Xóchitl Gálvez quien todavía ve lejana a la morenista y quien ha optado por lo ya conocido en este tipo de situaciones; antes que ella, Vicente Fox logró "robarse" la candidatura presidencial a través de declaraciones estridentes y una imagen de confrontación frontal y directa abusando de los coloquialismos que, no obstante, cayeron bien entre la gente que salió a las urnas para entregarle la Presidencia de la República bajo la promesa de un cambio que nunca llegó.

Después vino Felipe Calderón quien, repitiendo el ejemplo de su antecesor, hizo lo propio primero para adjudicarse una candidatura que no estaba pensada para él y después para pasarle por encima a Andrés Manuel López Obrador en su primer intento para ser Presidente y quien, en su frustración se declaró presidente legítimo sin que esto tuviera mayor impacto.

Curiosamente, el siguiente proceso, el de 2012, los panistas no tuvieron un candidato que tuviera que "robarse" la candidatura, Ricardo Anaya la trabajó de principio a fin y se encargó de que nadie se le pudiera atravesar como hicieron en su momento Fox y Calderón; se apropió del partido pero no logró quitarse de encima la imagen de junior prepotente y altanero que solo estaba en la búsqueda de un capricho. El resultado fue desastroso para él y terminó teniendo que huir del país.

Xóchitl retoma esa narrativa que le ha dado triunfos a los panistas; se le atravesó a la coalición PRI-PAN-PRD para quedarse con la candidatura cuando parecía que ellos ya tenían acordado todo y, ahora, vuelve a esa forma de envalentamiento estridente mezclada con algunas

actividades innovadoras y disruptivas que buscan atraer así sí la atención, diría aquel "haga sido como haga sido".

Su primer mensaje fue para hacer ruido con el tema de la construcción de una cárcel similar a la que en El Salvador construyó Nayib Bukele y que ha generado tanto ruido a nivel mundial; un sitio para que los criminales de la delincuencia organizada y del narcotráfico queden relegados y sometidos al poder judicial nacional como una forma de hacer frente al problema de la inseguridad, uno de los más sentidos en esta campaña.

Después, una ocurrencia que busca más llamar la atención que el que en realidad tenga un fondo sólido y fue el firmar compromisos ante notario público pero, ahora, pinchándose la mano para firmar con sangre; una actualización de aquella estrategia en la que se hacía creer a la gente que al firmar ante notario se cumplirían dichos compromisos pero que en estricto sentido solo sirve para dar fe y legalidad de que sí, lo firmó.

Por último Jorge Álvarez Máynez que se fue al bastión de Movimiento Ciudadano, Jalisco, para tener un arranque cómodo y a gusto, y pues ahí anda, recorriendo el país, haciendo rounds de sombra y cumpliendo el cometido al que le envía Dante Delgado para atacar a Xóchitl Gálvez y ayudar a Claudia Sheinbaum en la contienda, una estrategia muy obvia en la que descalifica a la candidata de la oposición pero ni voltear a ver a la del oficialismo; cuando en estricto sentido tendría que estar apuntando más

arriba para intentar crecer... claro, si su aspiración fuera legítima.

Dados estos arranques podremos esperar, al menos en este primer mes, que los equipos de campaña mantengan esa misma dinámica en espera de ver cómo les resulta la estrategia a cada uno; con Claudia destacando "las bondades de la 4T" y la necesidad de continuar con lo que Morena ha hecho en estos seis años, con Xóchitl obligada a hacer mucho ruido para que la gente la conozca pues tiene que contrarrestar un año y medio de campaña no oficial que ya lleva la puntera además de posicionar un mensaje que la distinga y con Jorge que al menos ya ganó sumar su CV ser candidato a la Presidencia y que además podrá ganar millas de viajero frecuente.

La tendencia natural es que Xóchitl deberá a empezar a subir en las encuesta mientras Claudioa perderá algunos puntos por ahí mientras Jorge Álvarez es una completa incógnita. Tres meses se irán como agua de la laguna de Valle de Bravo y en menos de lo que pensamos tendremos que estar reflexionando sobre quién podría ser la mejor opción para el país por los próximos seis años porque, debemos ser conscientes, no se trata de quién nos caiga mejor o peor, sino de quién pueda enderezar el rumbo de un barco que tiene mucho tiempo que está cayendo en el atoladero.

+ Presea Estado de México, manchada por errores de oratoria, historia, gramática y sintaxis.

+ Toluca debe pasar de un discurso de buenos deseos, a los hechos.

+ Elías Rescala, no atañe desata en la JUCOPO; no tiene poder de decisión, generando rechazo dentro de su mismo Grupo Parlamentario.

TRIBUNA LIBRE

Por: EL ORADOR
latribuna99@gmail.com



Sabina Berman Goldberg quien con su conocida afonía, fungió el pasado 2 de marzo, como oradora oficial de los 15 galardonados con la Presea Estado de México 2024, correspondiente al primer año de gobierno que encabeza Delfina Gómez Álvarez (2023-2029). Sin embargo, más allá de sus aptitudes en la oratoria, la señora Berman Goldberg, equivocó al pronunciar el mensaje oficial, pues en una parte del mismo, cambió el género a una de las Preseas Estado de México, muy reconocida en la capital mexicana por su trabajo en la comunicación y el periodismo, lo que fue muy evidente en patio de Palacio de Gobierno, al menos por

representantes de medios de comunicación. Sin embargo, también fue notorio el mensaje del titular del Poder Judicial, quien provocó bostezos con un cargado mensaje de una parte de la historia fundacional de la entidad mexicana, importunó a los asistentes a la ceremonia por los 200 años de la fundación del Estado de México. De entrada, el magistrado y presidente del Poder Judicial y del Consejo de la Judicatura mexicana, Ricardo Sodi Cuéllar, exhibió con soberbia y arrogancia su "eloquencia" ante los representantes del Poder Ejecutivo y Legislativo presentes, algo que en política nunca será bien visto. La presea no la entrega el titular del Poder Judicial en turno, sino el representante del Poder ejecutivo, en este caso, la gobernadora Constitucional del Estado Libre y Soberano de México. Pero por increíble que parezca, si eso no fuera suficiente, la representante del Poder Legislativo, una diputada de Morena, no supo a cuál legislatura pertenece, pues de acuerdo a la versión estenográfica de los representantes de los medios de comunicación ahí reunidos, la legisladora dijo que era un orgullo formar parte de la 60 Legislatura local, cuando todo mundo sabe que la legislatura actual es la LXI (61). Quizá la confusión sea consecuencia de la atropellada reelección impuesta por el régimen



anterior, pero es evidente que quienes elaboraron los mensajes de las y los oradores, no hicieron su tarea y evidenciaron en el Bicentenario de la Erección del Estado de México, su novatez o ignorancia, en las líneas que se leyeron en la ceremonia Cívica más relevante del Estado de México, el pasado 2 de marzo de 2024.



EL AYUNTAMIENTO DE TOLUCA DEBE PASAR DE DISCURSO de buenos deseos, a los hechos, en materia de seguridad pública. Ciudadanos nos han comentado que durante la semana que acaba de terminar, fue localizada otro inmueble con narco fosas, presuntamente de personajes ligados a la delincuencia organizada, sin embargo, llama poderosamente la atención que eso sucedió luego del anuncio que el alcalde, Juan Maccise Naime, hizo con alcaldes de municipios del Valle de Toluca, quienes unieron sus cuerpos de seguridad pública en un frente común para combatir la inseguridad y atacar la delincuencia común y organizada. El tiempo de Reconstrucción de la Seguridad Pública, no puede ni debe quedar en un simple discurso, sino en los hechos, eso es lo que cuenta, lo demás, suena bonito sólo en el

discurso, porque es parte de la imagen de mercadotecnia, pero no hay que olvidar que, en política: lo que realmente cuenta, son los resultados con hechos, no solo con palabras.

SE COMENTA QUE EN LA LXI LEGISLATURA LOCAL del Estado de México, la información respecto a que no se respeta ni la forma ni el fondo, por falta, quizá, de un verdadero liderazgo por parte del titular de la Junta de coordinación Política JUCOPO, el diputado Elías Rescala Jiménez. Resulta que la titular del Voluntariado en la actual LXI Legislatura mexicana, es esposa del secretario particular del antecesor en la JUCOPO, el legislador vecino de Tultitlán, Maurilio Hernández González. Se comenta que la opinión del legislador Elías Rescala, no tiene el suficiente peso político al interior de los Grupos Parlamentarios de los partidos políticos dentro de la LXI Legislatura. Hay comentarios, que no lo quieren ni a algunas de las diputadas de su propio partido, sin embargo, más allá de dimes y diretes, ha sido más que evidente su falta de capacidad para nombrar siquiera a alguien de su confianza o vinculado al Grupo Parlamentario del PRI. No lo dejan, o perdió todo el poder político que mantuvo mientras gobernó el ex mandatario huixquilquense, Alfredo Del Mazo Maza, quien es defenestrado en la mayoría silenciosa del PRI mexicana.



4



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Bicentenario del Edomex.
- De todo en las preseas.
- Hasta la derecha preseada.
- Arrancaron campaña.

En la entrega de la Presea 2023 por el bicentenario de la "prepotente existencia moral" hubo "de todo como en botica", desde los merecidos reconocimientos por la contribución a la ciencia, la educación, el agua, etc., hasta a la izquierda radical con la hija de Ignacio del Valle, el líder de los macheteros de Atenco que le echaron abajo la construcción del aeropuerto en Texcoco a los entonces presidente y gobernador **Fox y Montiel** (qué ahí estuvo junto a **Ávila Villegas** y **Emilio Chuayfret Chemor**, el último buen gobernador que tuvo el Edomex), hasta a la derecha conservadora apegada al prianismo, particularmente a **Peña Nieto**, el dirigente nacional del Consejo Coordinador Empresarial **Francisco Cervantes Díaz**, el mismo que declaró en contra de los trabajadores mexicanos diciendo que "no tienen llenadera" cuando se molestó por la propuesta del **Presidente Andrés Manuel López Obrador** de reducir la jornada laboral. También se premió a la periodista y escritora **Sabina Berman**, un poco más inclinada ideológicamente a la 4T por su acertada crítica a las derechas unidas, la misma que en entrevista le dijera el año pasado en plena campaña a la entonces candidata prianista a la gubernatura **Paulina Alejandra del Moral** "no jodas **Alejandra**" cuando le preguntaba sobre los lujos de los corruptos "exgoberladrónes" (éstas dos últimas palabras no las dijo **Berman Goldberg** sino éste humilde "escribidor") que han salido "billionarios" (eso sí lo dijo ella) y puso de ejemplo a **Montiel** y sus "propiedades en Europa que incluyen un castillo" y al propio **Peña Nieto** que "vive la vida de un monarca retirado, también en Europa". Consideramos que la Gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** deberían retirar los nombres a algunas de esas preseas de desprestigiados priistas, producto de la megalomanía y servilismo, como los exgober...nadores **Alfredo del Mazo González**, que fue homenajeado por el delphinismo hace unos meses y "papi" del junior ex gobernador; de **Isidro Fabela**, fundador del negado y desprestigiado "Grupo Atlacomulco" que hasta un municipio lleva su nombre y del fallecido líder sindical charro **Fidel Velázquez**, que encarnó el considerado "corporativismo mexicano" del viejo régimen priista. Habló brevemente una representante del poder legislativo, y por el poder judicial, su titular, **Ricardo Sodi**, cuestionado por ganar más que el Presidente de la República y recientemente por el tema del juez que liberó al presunto violador de una niña de 4 años. **Sodi Cuellar** dio un interesante discurso por sus antecedentes históricos, pero larguísimo que casi nos duerme a todos. Ahí estuvieron alcaldes como el anfitrión **Juan Maccise Naimé** y el vecino de Metepec, **Fernando Flores Hernández** (quien después festejó con **Francisco Cervantes**); casi todos los diputados locales como el líder parlamentario **Maurilio Hernández**, los priistas **Paola Jiménez Hernández** y **Braulio Álvarez Jasso**, los punteros aspirantes a la presidencia municipal de Toluca; el ex líder del SUTEYM que seguramente irá por la reelección, **David Parra Sánchez** al igual que **Alfredo Quiroz Fuentes** en Me-

tepec; **Mario Santana Carbajal**, quien aún no sabemos si regresa como edil de Villa Victoria (único municipio que nunca ha perdido el PRI) o como diputado local nuevamente; **Myriam Cárdenas Rojas**, la opción viable del PRI para la alcaldía de Almoloya de Juárez; **María Elida Castelán**, que iría por la presidencia municipal de Tejupulco; **Karla Aguilar Talavera**, que haría lo propio por la de Tenango del Valle; al igual que la alcaldesa de Huixquilucan, **Romina Contreras Carrasco**, entre otros. El dirigente estatal del PVEM, **José Alberto Couttolenc**, a quien entrevistamos y no descarta la posibilidad de ver su nombre en las boletas electorales. Del gabinete, como el Secretario del Trabajo **Norberto Morales Poblote** con quien también platicamos, entre muchos otros. Y así la celebración de los mexiquenses en sus 200 años, que coincide con el inicio de las campañas para las elecciones federales ... NOTAS CORTAS: Pues sí, arrancaron las campañas para la presidencial y al Congreso de la Unión. **Claudia Sheinbaum** inicia como puntera en todas las encuestas, de ahí que los medios tradicionales de comunicación inician descaradamente cargados hacia **Xóchitl Gálvez**, la candidata de las derechas de **Claudio X. González Sheinbaum Pardo** comenzó en el zócalo, donde estuvo arropada (palabrita que tanto gusta a los políticos de este estado) por mexiquenses que llevaron contingentes, como el aspirante a la alcaldía toluqueña **Ricardo Moreno Bastida**, el ex edil de Tenango del Valle. **Pablo Iván Guadarrama Mendoza**, aspirante a una diputación local y el ex regidor petista, **Jonathan Morales Villegas**, (hijo del titular de la Secretaría del Trabajo, **Norberto Morales Poblote**) que busca la alcaldía tenanguense. **Gálvez Ruiz** visitó el Estado de México en la sede tricolor mientras la **Dra. Claudia Sheinbaum Pardo** vendrá el viernes a Tultitlán y Teoloyucan y el sábado a San Mateo Atenco. Para la senaduría, pegó primero el panista **Enrique Vargas del Villar** mientras su oponente **Higinio Martínez** parece que lo hará hasta hoy con una conferencia de prensa en el centro de Toluca. Para las federales en el corazón de Toluca inició la morenista **Mónica Álvarez Némer** acompañada por el junior hijo de **Luis Miranda**, el compadre de **Peña Nieto**. En el 1 de Jilotepec, **María Luisa Mendoza Mondragón**, del PVEM en alianza con Morena y PT. En Lerma la **Dra. Karla Cortés Treviño**, por el PRI, PAN, PRD, y el verde ecologista **Luis Carballo Gutiérrez** también comenzaron sus eventos proselitistas. Sorprende que en el distrito 35 de Tenancingo, la presidenta del PRI estatal, **Ana Lilia Herrera**, haya quitado al ex líder del SMSEM y actual dirigente del MT, **Roberto Sánchez Pompa**, quien ya fue presidente municipal y diputado, con amplias posibilidades de recuperar la curul ante el descontento hasta de algunos morenistas por la segunda reelección de **Arturo Hernández Tapia**, por lo que tenían ahí un área de oportunidad, pero **Herrera Anzaldo** decidió cederla al PAN, con muy baja votación en la demarcación, por una candidata de mucho más bajo perfil, la regidora **Aurelia Reynoso**, con lo que, en los hechos, el PRI termina cediendo "la plaza" antes de la elección ... Qué tengan un excelente inicio de semana, raza...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

tera Díaz, en el marco de su tercer Informe de Actividades, y que mereció el aplauso de los invitados a este



La Onda Plana

ERIC ROSAS

Recordatorio

El viernes pasado dieron inicio las campañas electorales para la sucesión en la titularidad del Poder Ejecutivo Federal, mismas que concluirán en las pos-trimerías de mayo, a tan sólo unos días de la jornada del dos de junio en la que los ciudadanos habremos de asistir a las casillas a emitir nuestro sufragio. Además de elegir al próximo primer mandatario de México de entre los tres candidatos registrados en la contienda, los habitantes de las distintas demarcaciones del país también habremos de votar por otros más de veinte mil servidores públicos, entre gobernadores de algunas entidades federativas, alcaldes, senadores, y diputados federales y locales.

Es indudable que en las estrategias de campaña de los aspirantes presidenciales y de todos los otros candidatos habrá temas prioritarios a tratar ante los votantes que concentren en sus mítines; seguridad, salud, educación, corrupción, economía, y tantos más; pero seguramente la ciencia, la tecnología y la innovación difícilmente se asomarán en sus discursos y, si lo llegasen a hacer, muy probablemente las menciones sean vagas e insulsas. Promesas típicas como apoyar a la ciencia o destinar más recursos a la investigación científica, podrían pronunciarse en las esporádicas reuniones con académicos o estudiantes universitarios, pero puede que sólo se hagan para ponerse a tono con el ánimo del auditorio.

La realidad es que un gran porcentaje de los contendientes en los distintos procesos electorales difícilmente conoce al sector de la ciencia y la tecnología; la naturaleza de la investigación científica y del desarrollo tecnológico; las necesidades de los científicos y tecnólogos; pero, aún más lamentable, la importancia que estas actividades tienen para el desarrollo y bienestar de cualquier sociedad moderna.

Incluso ante la coyuntura que nos presentan en la actualidad problemáticas como el cambio climático o la crisis hídrica, pocos son los aspirantes a alcaldes, gobernadores o presidente, que identifican plenamente a la investigación científica como la fuente última de soluciones. Tampoco está casi nunca en el ánimo de quienes buscan ocupar

escaños o curules locales o federales, el legislar en favor de fortalecer las bases científicas de la toma de decisiones de gobierno, del diseño de las políticas públicas, o del aumento de la cultura científica de la población.

A mediados del 2020, cuando la pandemia de covid-19 azotaba con mayor intensidad al planeta y el mundo entero se sentía aterrado, vulnerable, sin vacuna disponible que pudiese protegerlo de una muerte que parecía estar esperando el más breve instante de descuido para atacar fatalmente, el clamor por auxilio a la ciencia no se hizo esperar. Entonces sí, funcionarios y políticos incorporaron tecnicismos a sus vocabularios, y los ciudadanos reclamaron de sus gobiernos ese derecho humano al acceso al conocimiento científico y a sus beneficios. Pero una vez superada la contingencia; habiéndonos visto favorecidos con la inoculación desarrollada allende nuestras fronteras, a todos parece habérsenos olvidado lo trascendental que resulta para cualquier sociedad el generar conocimiento de base científica y el aplicar dichos saberes para la creación de nuevas tecnologías.

No obstante, es importante recordar que hacia adelante también nos esperan retos; algunos de éstos monumentales. Que surgirán nuevas pandemias; que la crisis climática tornará más complicadas las condiciones de vida en vastas regiones de México; que el uso irracional del líquido vital lo volverá cada día más escaso y esto arrastrará al país a una creciente conflictividad; que la disminución acelerada en el número de científicos y tecnólogos provocará que nuestras economías local, regional y nacional pierdan capacidad de innovación y por ende la competitividad de México descenderá en el concierto internacional. Por ello conviene recordarles a quienes hoy compiten por el voto ciudadano que gobernar en el entorno actual, en el que la civilización humana transita a través del umbral de una revolución tecnológica sin precedentes, precisa de un fuerte soporte en la ciencia.

Lo anterior, dicho sin aberraciones. Facebook, X e Instagram: @DrEricRosas

4 de marzo de 2024

Los absurdos que dejaron de serlo

Por: Jesús Humberto López Aguilar

El pasado primero de marzo se dio el pistolazo que marcó el inicio de la carrera por los puestos de elección popular. Una carrera en la que no solo está en juego una presidencia, sino un sinfín de cargos a nivel local como gubernaturas, diputaciones locales, presidencias municipales y regidurías, dependiendo, claro, de en qué punto de la República nos encontremos.

El periodo de campañas está caracterizado, más que por ser una fiesta democrática, por una extendida agitación social. Los partidos y sus integrantes se ven inmersos en una lucha encarnizada, usando todo tipo de artimañas, ataques y descalificaciones en perjuicio de sus contrapartes, con el objetivo de conseguir la simpatía del electorado. Un periodo que debería de reflejar la paz social que, en teoría, es consecuencia de la puesta en práctica de un sistema democrático, se ve manchado por los intereses de la clase política, y, además, de una manera más discreta, de otros actores involucrados como el crimen organizado, los grandes agentes económicos, tanto nacionales como internacionales, y los gobiernos extranjeros, por la relevancia que tiene nuestro país desde un punto de vista geopolítico.

No es que esto suceda únicamente en nuestro país, pero el nivel de cinismo que se observa en este periodo ha superado límites insospechados.

La candidata de cierto bloque de la oposición, al igual que la del oficialismo, no fue designada como tal a través de un proceso partidista interno transparente, fue elegida, como la mayoría de las cosas hoy en día, por su potencial de venta. En un intento de empatizar con los antes ciudadanos, hoy consumidores, de

las clases socioeconómicas más desfavorecidas, se eligió a alguien con un perfil que pudiera compaginar con ese ente amorfo, abstracto y heterogéneo al que la retórica populista ha puesto el sustantivo de "pueblo".

En un sistema donde la preparación académica es, supeuestamente, vital para la obtención de un trabajo digno y bien remunerado, resulta un tanto confuso que esta máxima no aplique para los altos puestos políticos. Siguiendo esta misma lógica, sería mucho más rentable ser cercano y complaciente con las personas indicadas, aquellas con poder e influencia, para, más adelante, obtener algún tipo de recompensa, traducido en un cargo político.

En la patria del sentido común, en la que un hombre, que terminó su carrera universitaria en 14 años con un promedio mediocre, llegue a gobernar habría provocado una indignación generalizada entre sus habitantes. En los territorios de la razón, el que una candidata a la presidencia utilice el dolor de las madres cuyos hijos han sido asesinados o desaparecidos por el crimen organizado como mera propaganda electoral, habría despertado la ira de sus ciudadanos, exigiendo la renuncia de esta última. En el país de la coherencia, en donde hay más de 46.8 millones de pobres y en el que se destinan diariamente 37 millones de pesos a la promoción de los candidatos a puestos de elección popular, ya se estaría fraguando una revolución como la que llevo a la guillotina a la élite francesa del siglo XVIII por sus soberbios derroches.



Para fortuna de muchos y para mala suerte de otros, no nos encontramos en ninguna de aquellas naciones, en México solo nos alzamos de hombros y, acto seguido, seguimos con nuestras vidas, fingiendo que vivimos en una democracia cuando en realidad vivimos en un intento fallido de ella.

Después de la toma de protesta de todos aquellos que resulten victoriosos el próximo 2 de junio, no veremos un cambio de 180 grados como muchos, en el fondo de nuestros corazones, deseamos. Serán necesarias duras reconfiguraciones sistemáticas las que modificarán el rumbo de este navío llamado humanidad. No obstante, hay una gran probabilidad de que ese rumbo vuelva a ser el errado si los vicios nublan la buena voluntad y la inteligencia que hoy destella muy poco entre nosotros.

En este periodo electoral, la incertidumbre no será por querer saber quién ostentará el poder, sino por descubrir si el hartazgo general será suficiente como para que la realidad política, social y económica tome otros derroteros.

*Hagamos un intercambio de ideas,
escribame por correo a
jhlopez1379@hotmail.com
o en Twitter a @Jesus_LAguilar.*

RASTROS Y ROSTROS

**ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN**

 @anali400300



El Interurbano y las campañas en Edomex

Después de una década, finalmente el tren interurbano México-Toluca será realidad este año; hace unos días por primera vez se observó la llegada de un convoy a Santa Fe, en Ciudad de México, muy cerca de donde culminará su recorrido que irá desde Zinacatepec, en el Estado de México, hasta Observatorio.

No obstante, el caso del Valle de Toluca aún no se sabe cómo gestionará el gobierno estatal su puesta en marcha para evitar que puntos como el de Pino Suárez y Las Torres donde se ubica una de las estaciones del tren, se convierta en otra zona Terminal-Mercado. Pese a existir un exhorto formal por parte del diputado Braulio Álvarez Jasso para recibir la información al respecto, ésta continúa sin fluir.

Ante su inminente conclusión, urge que el gobierno Delfinista explique cómo garantizará la seguridad de la población de los seis municipios por los que atraviesa el interurbano; informe sobre las obras complementarias en torno a su operación; así como el nivel de afectación y la solución en cada una de las estaciones para agilizar la movilidad; sobre los protocolos de seguridad, protección civil y mecanismos para regular el transporte público, paraderos de taxis, autobuses, comercio informal e iluminación, entre otros aspectos.

Este proyecto de infraestructura transexenal que no tiene parangón en América Latina, es uno de los más complejos de la historia, sin embargo, tras sortear una serie de obstáculos, y una vez que supere su último tramo y el periodo de prueba, habrá valido la pena siempre que las afectaciones en las zonas de carga y descarga de usuarios no sean mayores a su beneficio.

Urge explicar cómo garantizarán la seguridad

Rastreando

El fin de semana arrancaron las campañas federales rum-

bo a la elección del próximo 2 de junio en el Edomex, donde a algunos candidatos a diputados federales les pesa el apellido, y otros apenas figuran por grises...

Los candidatos al Senado de la República de ambas alianzas iniciaron campaña electoral con actos discretos, pero ya con eventos públicos acompañados por los abanderados a diputados federales de sus respectivos partidos políticos. ■



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Empezan las campañas federales y candidatos de todos los partidos dan a conocer sus primeras propuestas.
- ♦ Senadores y diputados ilusionados. Ahora no será determinante la imagen de AMLO y hasta podría jugar en contra de Morena.
- ♦ Los candidatos locales todavía sin definir, aunque se notan algunos perfiles casi seguros.
- ♦ Comentario del día: El diputado Enrique Jacob claro y contundente.
- ♦ Primera sesión del Consejo de Fomento Económico y Competitividad con el desinterés del GEM, no va ni la funcionaria que preside el órgano.

EL PASADO FIN de semana empezaron las campañas federales, que para el caso de la presidencial y hasta la de senadores puede parecer corta debido a que tienen que recorrer la mayor parte del territorio nacional en el caso de los primeros y el estatal en el de los segundos.

El primer día se notó cargado de energía, pero sobre todo de ilusiones, la gran mayoría inicia con la intención de hacer un buen papel con el objetivo final de ganar o al menos "colarse" de alguna forma.

SE ACABA EL EFECTO AMLO

Si algo parece definitivo, es que el efecto AMLO no será determinante en esta elección y está muy lejos de ser algo parecido a lo que ocurrió hace seis años, cuando candidatos, evidentemente de Morena llegaron al extremo, de incluso, no hacer campaña y ganaron.

Un caso que resulta revelador fue el que ocurrió en Atlacomulco, la ganadora fue María Maru Mejía y obtuvo el triunfo sin hacer campaña. Dos o tres eventos a lo mucho, con pocas personas y fue suficiente para ganarle a un candidato que recorrió todo el distrito.

De ese tamaño fue el efecto que se presentó en aquel momento. Ahora está lejos de ocurrir algo parecido y los que ganen deberán trabajar para lograr el objetivo. Incluso la imagen de AMLO puede resultar contraproducente para Morena en algunas zonas.

Varias sorpresas se presentaron antes de empezar la campaña. Melissa Vargas del PRI deja la candidatura a la diputación federal, Adrián Fuentes que representaría al Verde en Huixquilucan también se baja, en Naucalpan, Gabriela Olvera deja al PAN y con ello su aspiración de repetir. Sólo por mencionar las que parecen más relevantes.

JAVIER PORTOCARRERO DE MC

La situación para los candidatos no oficiales será complicada, a pesar de ello empezaron con buen ánimo. Uno de esos casos es el de Javier Portocarrero que arrancó su campaña en busca del distrito 34 de Toluca.

Especialista en temas de corrupción y fiscalización, viene del sector empresarial y será su primera experiencia como candidato.

De inicio hizo un recuento de los temas que necesitan atender en la capital como es el caso de la corrupción, el agua, la seguridad, pero también arremetió contra algunos funcionarios como José Martínez Vilchis del Infoem, al que calificó de "hombre gris".

MÓNICA ALVAREZ DE MORENA

La diputada local Mónica Álvarez ahora busca la federal. Estuvo en la carrera hasta el último momento para ser candidata a la alcaldía de la capital.

Arranca su labor en la Alameda retomando temas que afectan a la sociedad y que necesitan atención cómo es el caso del agua, movilidad, pero también debido a su formación se ajusta al desarrollo económico.

TERESA CASTELL POR ALIANZA PRI-PAN

En el caso de la alianza PAN-PRI, Teresa Castell intenta repetir en el mismo distrito, pero tiene en su contra el hecho de que hace tres años que hizo campaña prometió regresar a las zonas que visitó y ya no la volvieron a ver.

Con un papel más vistoso que efectivo en la Legislatura federal, posiblemente no le alcanzará para conseguir los votos que necesita para repetir y mucho menos con la campaña austera que planea.

LOS LOCALES SIGUEN EN LA BATALLA INTERNA

MORENA PRÁCTICAMENTE DEFINIDO.

Luego de que bajaron a Mónica Álvarez y ahora es candidata federal, el camino queda prácticamente despejado para Ricardo Moreno y la situación se hace más evidente luego de la fotografía que se toma al lado del titular de la Secretaría General, Horacio Duarte en su oficina.

PRI-PAN-PRD

En este caso nada está definido y todo apunta a que hasta el último momento darán a conocer al candidato que será de extracción priista.

MOVIMIENTO CIUDADANO DEFINIDO

Javier Albarrán es prácticamente el virtual candidato de Movimiento Ciudadano en la capital, un joven que buscará atraer el voto de sus contemporáneos y que va a proponer tres puntos básicos, la seguridad, la movilidad y el desarrollo económico.

Poco más de tres meses faltan para llegar al día de la elección y todavía mucho por ver, comentar y analizar. Casi mes y medio para que den inicio las campañas locales.

COMENTARIO DEL DÍA: ENRIQUE JACOB CLARO Y CONTUNDENTE

La semana pasada el diputado local por el PRI, Enrique Jacob escribió en sus redes sociales que asistió a la primera Sesión Ordinaria 2024 del Consejo de Fomento Económico y Competitividad, órgano presidido por la dependencia encargada del ramo.

Anotó que participan 16 secretarías del GEM, además de representantes de la academia y organizaciones empresariales.

Pero lo que llamó la atención viene más adelante cuando escribe que ninguno de los titulares del gabinete asistió, lo que es una lástima, porque desde el GEM no se le da la importancia debida a la coordinación de esfuerzos.

A tal grado fue la notoria desatención de parte del GEM que no asistió ni la funcionaria que preside dicho órgano. Y fue más allá al comentar que sólo espera que ese detalle no sea una señal del interés que se le dará a este sector en la administración de Delfina Gómez. Seguro tenían cosas más importantes por hacer.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

No entiende

En Almoloya de Juárez andan muy, pero muy nerviosos ante el anuncio hecho, de la revisión a realizar en la aplicación de recursos públicos. Óscar Sánchez García, anda que no lo calienta ni el sol, ante la inminente posibilidad de que le den una patada en el trasero y vea, ahora sí, cómo se hace humo la posibilidad de reelegirse en el municipio. Sólo es cosechar lo que tanto ha sembrado, y el pago de facturas a decenas de proveedores a quienes les bailó el 20 por ciento de diezmo -aunque sea el doble- por adelantado y no ha cumplido con su palabra...Según Massive Caller si en este momento fueran las elecciones, Morena ganaría con un 35.3 por ciento de la votación, mientras que el PRI andaría rondando el 22.2. o sea, una verdadera paliza -claro sin candidato-. Pero ya con candidato a quien se ha metido en broncas de deudas alimentarias, que ha sido acusado por violencia de género, que ha sido señalado por andar de fiesta todo el día y más cosas, el probable candidato de Morena le pone una zacapela al puro tamaño de su ego. Claro, nos referimos al tal Sánchez García. Mira, de acuerdo a la encuesta ya comentada si es que se sucede

el "milagro" que tanto espera, y le tocara competir con Emilio Vargas Moreno, la intención del voto a su favor es del 39.3 por ciento, mientras el del actual presidente municipal, la intención del sufragio andaría en algo así como de 19.3 por ciento, esto es una diferencia de 20 puntos, o sea no se ve por dónde el personaje que fuera demandado por su ex pareja por violencia -Óscar Sánchez García- podría siquiera aguantar cuatro rounds. O como en el mismo municipio dicen, designar como candidato del PRI a Óscar -para Morena- será como robarle a un borracho, bueno, Emilio ganaría hasta haciendo campaña desde su casa...Ya en las próximas entregas platicaremos cómo hasta a quienes se supone eran sus "brothers" Sánchez García les ha hecho tremendo pancho, al grado de gritar en lugar público -restaurante- para ser más preciso o cómo por sus puras "pistolas" se ha negado a entregar documentos de trámites realizados cumpliendo cada uno de los requisitos, por no pasar a darle su "mochada", porque somos amigos, pero aquí se necesita dinero para la campaña...Igual dicen quienes saben su nerviosismo y mal humor se

debe a que sus dos probables contendientes por la candidatura -en la imaginaria- están a tres y cuatro puntos de distancia, pero por supuesto no tienen acceso a los recursos públicos que él sí tiene...Ya le seguimos con el tema.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, en el punto culminante del discurso de Xóchitl Gálvez Ruiz, en la transmisión en vivo de FB alcanzó los más de siete mil 500 espectadores, pero al término de su "speech" de un jalón se "juearon" 300 y luego 400 y luego más. Si hubo más oradores -que sí lo vi después en fotos- pues sólo Dios sabe, porque se cortó la transmisión del evento, como que dijeron ya estuvo suave y ya escuchamos lo fuerte, "ay perdoncito, se me acabaron los datos", algo así, porque pues hasta ahí quedó el tema de la transmisión...Claro que hay cosas que sucedieron en esa pasarela para comentar, para analizar y para desmenuzar. Eso sí, Xóchitl se mostró como Xóchitl y encantó a quienes acudieron al evento...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

¿Son los hijos bendiciones?

¿Los hijos son bendiciones? ¡Claro que sí! Así de rápido y contundente respondería un alto porcentaje de mujeres madres. Y coincido, pero... en efecto, diría que hay algunos “peros”: cuando llegan de una violación o de una relación ventajosa, es decir, que el padre es mayor de edad y la mujer una niña. O los no deseados. Así lo corroboran Nataly, Julieta y Susana, que tuvieron a sus hijos a los 9, 10 y 11 años y ahora que tienen 25, 26 y 27 años. ¿Creen que a esa edad, ellas los veían así?

Las tres madres, coincidieron: “era muy chica, no entendía lo que me pasaba, yo jugaba todavía con mis muñecas y ya tenía un bebé de verdad”. “Ha sido muy difícil, la gente me señala y dicen que por andar de loca tan chica, ningún hombre me va a tomar en serio”. “Fue difícil durar en un trabajo, muchas veces no tenía con quien dejar a mi hija y no me recibían si la llevaba, por eso me despedían”.

Solo Susana terminó la secundaria. Julieta y Nataly no concluyeron siquiera la primaria, por lo cual la oportunidad de encontrar un trabajo con un salario bien remunerado, en muy escaso así como mejorar su nivel de vida.

Seguramente si hubiera podido preguntarles a sus hijos cómo los tratan y qué tan queridos se sienten, las respuestas hubieran sido muy tristes también y ¿cuál cree usted que sea el comportamiento social de estos niños cuando crezcan?

La realidad del Estado, que hoy gobierna una mujer por primera vez, la maestra Delfina Gómez, es preocupante. Según cifras reportadas por Luis Alfonso Guadarrama, director del “Proyecto Libélula”, que aborda el tema de embarazo adolescente, expone que las cifras revelan una preocupante realidad: Entre 2015 y 2022, se contabilizaron 8 mil 102 casos de niñas-madres, con edades comprendidas entre los 10 y los 14 años en el Estado de México. Hablamos de tres niñas embarazadas cada día.

A estas, se sumaron 342 mil 39 casos de madres adolescentes, de entre 15 y 19 años. Esto representa que, cada día, 122 adolescentes se convierten en madres en esta entidad, lo que la sitúa en el primer lugar a nivel nacional en este problema tan serio. Sólo en 2022, se registraron 841 casos de niñas-madres y 30 mil 5 casos de madres adolescentes en nuestra entidad. Estas cifras se

obtuvieron a partir de los datos del Sistema Nacional de Nacimientos del Gobierno Federal (SINAC), según lo indicado por fuentes oficiales de este proyecto, informó el especialista investigador de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEMéx.

El Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (GEPEA) del Estado de México, integrado de varias dependencias, (Secretarías de las Mujeres, Educación, DIFEM, y la Fiscalía de Justicia, entre otras) debe abordar esta problemática, pero hasta el momento nada se sabe de sus actividades, a pesar de que debe sesionar, al menos, una vez por mes. Las instituciones involucradas en el tema de embarazo adolescente, están obligadas a actuar, a rendir cuentas, a dar resultados.

Tanto las y los hijos de madres adolescentes, como ellas mismas, enfrentan una situación social muy dura y pocas veces se atiende y se previene el problema. ¿Qué parte de que la gobernadora Delfina Gómez trabaja de manera continua para mejorar la vida de los mexicanos, no entiende a quienes están al frente de las instituciones encargadas de prevenir y combatir el embarazo adolescente, como para que no hagan lo que les corresponde? Este problema es una gran bola de nieve, que arrastra a su paso a más y más niñas, que dejan de serlo. Pierden todo: su niñez y adolescencia.